

# EL REGIONAL

Subscripciones

Castellón, un mes. . . . . 1 peseta.  
Febrero, trimestre. . . . . 3

El precio suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Reuniones

A los señores suscriptores á provincias  
Reuniones á 0'25 pesetas línea.

No se devuelven los originales

Año VIII.—Número 1.379

Castellón.—Viernes 21 de Diciembre de 1900

Oficina, O'Donnell, núm. 26

## ARRIMANDO EL ASCUA Á SU SARDINA

Perdonen nuestros lectores lo vulgar del título que encabeza estas líneas; á punto hemos estado de borrarlo una vez escrito, pero lo mantenemos, en gracia á la fidelidad y exactitud con que representa el tema, que hemos de tratar en este artículo.

Hablemos de Sagasta y de su reciente discurso, dando el segundo golpe en estas columnas al asunto que hoy ocupa preferentemente la atención pública; y aun estábamos por decir que la extravía, hasta el punto que revela el *Globo* soplando furiosamente en la trompeta de la fama, y apellidando á Sagasta el *Gladstone* español, después de comparar su gestión con la del *great old man* del Reino Británico.

La comparación entre el que Inglaterra apellidaba «el gran anciano» y el Sr. Sagasta que es un anciano á secas, parece propia en vez de un período serio, de que la incluya *Gedón* en los Paralelos que anuncia para su próximo almanaque, y entre los cuales, se encuentran algunos tan ingeniosos como estos; don Claudio Moyano y el marqués de Pidal, Mendizábal y Allende-Salazar, D. Juan Prim y D. Fernando Prim... o, etc.

Bien raza el clásico refrán español aquello de que «el diablo sabe más por viejo que por diablo»; el Sr. Sagasta no le deja mentir, y o'recomos al final de su discurso buena prueba de ello, al tratar de los partidos turnantes, y de los Gobiernos circunstanciales, asunto que tiene tanto que ver con la boda de la princesa, como yo con el moro Muza; pero el Sr. Sagasta, cuya leyenda de cuco y hábil, es la única que nos queda en España, aprovecha la ocasión de manifestar que acatará en nombre del partido liberal la voluntad de las Cortes, para indicar la recompensa que merece tal acto de acatamiento y sumisión.

Y para ello—para pedir el Poder, que es en suma lo que desea el Sr. Sagasta—válese de rodeos y manejos oratorios, citando textos de Palmerston, Gladstone y Disraeli; especialmente uno de este último, asegurando que «sin la formación de dos grandes partidos turnantes, se corre el peligro de caminar al despotismo y á la corrupción del régimen parlamentario»; y añade el Sr. Sagasta la siguiente conclusión de cosecha propia. «Bueno está el país para gobiernos circunstanciales!» Con que cuando gobernaban partidos robustos, de larga historia, ha pasado lo que Dios ha querido... (Grandes risas en todos los lados de la Cámara).

¡Lástima que el célebre novelista y político inglés, el autor de *Comingsy y Sibyl*, heredero de Lord Bentinck en la jefatura del

partido conservador británico, falleciese hace 19 años! Seguramente habría acompañado en sus risas á los diputados españoles, al ver la lógica del Sr. Sagasta, y las consecuencias que deduce de la teoría del gran estadista.

El famoso enemigo de O'Connell, hizo más por las libertades inglesas, siguiendo una política conservadora, que el Sr. Sagasta por las libertades españolas, practicando una política que sólo sarcásticamente puede apellidarse liberal.

¡Medrado liberalismo el del Sr. Sagasta, á cuya sombra han nacido y se han desarrollado la reacción y la teocracia en la alarmante progresión, que han manifestado en el Congreso, los Sres. Romero y Canalejas!

Buen cuidado ha tenido el jefe de los liberales en su reciente discurso, de pasar de largo sobre esos asuntos, sin decir una palabra del programa que piensa desarrollar desde el poder, ni de los procedimientos que aplicará contra aquel peligroso estado de cosas, que él, más que nadie, ha contribuido á engendrar.

Combata el Sr. Sagasta la creación de gobiernos circunstanciales á pesar de estar hoy admitidos en todos los Estados; cante las excelencias de los dos partidos turnantes, á cuya funesta política debe España su actual ruina; y aunque apoye sus afirmaciones con referencias y citas de los mejores estadistas de Europa, el país, que ve claras las cosas, le dirá lo que D. Quijote á su escudero.—Bien veo Sancho, el blanco á que apuntas con las innumerables saetas de tus refranes....

El mezquino interés personal y de partido, antepuesto al general de la Nación; he aquí el fin que persigue el Sr. Sagasta; y para eso no hay necesidad de citar á Palmerston ni á Disraeli.

## Ingleses y boers

Cuando los ingleses se deciden á abrir las puertas de su espíritu al temor de las contrariedades, es cuando estas, después de prodigarse en casos muy repetidos y frecuentes, se hallan en la mayor plenitud de su realidad.

—Huélame que vá á haber palos—decía aquel que había recibido ya tres en las costillas; los ingleses se preocupan ahora de que los boers pueden prolongar excesivamente la guerra, y correrse á la Colonia del Cabo y levantar en armas á los afrikanders, cuando es notorio desde hace algunos meses que han recobrado sus actividades de la primera época de la campaña, cuando se multiplican sus victorias, cuando han conseguido pasar á la colonia inglesa y cuando los afrikanders han demostrado de mil modos su actitud contraria y aún agresiva á los ingleses.

Lo lógico era haberlo previsto antes para procurar evitarlo; pero

vienen á sospecharlo ahora que ya está hecho y que es imposible dejarlo sin efecto. Tardé han dejado caer de sus ojos la rosada venda que les puso la soberbia. Los boers han conseguido ya tales progresos en el desarrollo de sus planes; de tal manera la combustión se ha extendido por los regueros de pólvora, que ya es materialmente imposible contener los efectos de su bien planteada acción. Jamás, ni aun en los días de los célebres desastres del Tugela y Modder River, se han hallado los ingleses tan lejos como ahora de hacer efectivo su dominio sobre las Repúblicas sudafricanas; jamás, ni aun en aquel período de repetidos triunfos de que fué teatro el Natal, los boers han podido atribuirse una superioridad tan efectiva sobre sus enemigos y una precisión tan grande en el desarrollo de sus planes de campaña como en estos momentos en que los británicos, dispersos, desconcertados y verdaderamente engañados por los cantos de sirena de Chamberlain elector, se consideraban poco menos que señores absolutos de un país de esclavos sometidos al látigo de Kitchener y á la codicia de los sindicatos de las minas diamantíferas.

Preao Cronje en la isla de Santa Elena, erigida entormento y destinada á tumba del legraciado caudillo; muerto Joubert, el héroe de cien batallas é inspirado principal del odio á Inglaterra; ausente Krüger, el viejo patriarca que ostenta en su persona el espíritu del país todo; en poder de las tropas británicas las principales comunicaciones, las más importantes ciudades, y, sobre todo los ricos yacimientos mineros de aquellos pequeños Estados, los ingleses consideran asegurado su dominio y miraban con el desprecio del gigante al pigmeo á aquellos otros capitanes boers de segunda fila, á aquellos aventureros atrevidos que se llaman Botha, Dewet, Delarey, Meier, etc, que osaban con unos puñados de ilusos hacer frente á las legiones de la poderosa Albión.

Estos aventureros, en tanto, lejos de dejarse alucinar por la farsa inglesa, depositarios de la confianza y fe absoluta de un pueblo decidido á defender lealmente su nacionalidad y de las virtudes y coliciones que distinguen á los grandes caudillos populares, han abierto techas muy extensas en las filas inglesas y han realizado actos militares que les elevan al nivel de los más hábiles generales, consiguiendo convencer á la Gran Bretaña de su ferocidad, de su impotencia y de su fracaso.

Ahora caen los ingleses en la cuenta de todo esto; hora censuran el regreso de Robert la repatriación de algunas fuerzas, el retraso en enviar refuerzos, la torpe política seguida en el teatro de la guerra, la desorganización del Ejército de operaciones, la negligencia é inercia de sus generales, la precipitación en asegurar que la pacificación es un hecho consumado, el alarde de declarar la anexión sin darla sanción internacional más que entre las autoridades portuguesas...

Y esto es lo mismo que presentar reveses cuando han experimentado á millares; lo mismo que oler que vá á haber palos cuando no queda costilla sana...

## Nota del día

El gobierno ha acordado que haya sesiones los días 23 y 24 para aprobar las fuerzas de mar y tierra y los créditos supletorios.

El Senado votará la conversión de la Deuda exterior, y el Congreso la venta de las islas Cagayán y Sibutu.

En el teatro de Lara se ha estrenado «El Afinador», comedia escrita por Vital Aza sobre el pensamiento de una obra francesa, según se anunciaba.

La nueva producción ha tenido un exitazo y se basa en un arreglo del francés que hizo Pina Domínguez y fracasó.

Tánger.—El sultán ha pagado 25.000 francos de indemnización á la familia de un americano que fué asesinado por los moros de Fez.

Esta entrega obedece á la enérgica reclamación del gobierno yankee.

Es probable que el domingo celebren sesiones las Cortes para aprobar los proyectos urgentes que hay pendientes y algunos créditos supletorios indispensables.

Los ministeriales están regocijados por el discurso de Gamazo en el Congreso.

El actual ministro de Marina ha considerado conjurada la crisis por el giro que se le da al proyecto de ley sobre fijación de fuerzas navales.

Málaga.—Los buzos han visto á la fragata alemana que naufragó, enterrada á doce pies.

Por la parte de babor está incrustada en las rocas del rompeolas.

Sólo han sacado la caja de caudales. No vieron cadáveres ni cañones.

De éstos llevaba la fragata 11 antiguos y tres modernos.

El vapor «Andalucía» saldrá mañana para repatriar á los naufragos.

La fragata se considera totalmente perdida.

## CONGRESO

Final de la sesión del Congreso. El marqués del Vadillo niega que la boda tenga relación alguna con asuntos internacionales.

Desecha que la salud del rey corra riesgo.

El Sr. Romero Robledo rectifica.

Insiste en que Casserta es enemigo de la princesa y de toda la dinastía actual, y va á ser príncipe de Asturias.

Rectifica el Sr. Osuna Santillana. Considera la boda ventajosa.

Gamazo dice que el partido liberal será quien modifique la Constitución y que es enemigo del lynchamiento de las corporaciones y asociaciones.

Se declara demócrata porque colaboró en las conquistas de las libertades vigentes.

Insiste en la conveniencia de los gobiernos circunstanciales.

Defiende la pureza del sufragio. Alude á Canalejas, recordándole la reciente elección del distrito de Al

baida por el despotismo del jesuitismo de levita.

Empieza la votación del Mensaje. La Cámara se anima.

Romero Robledo, Canalejas, los diputados republicanos, los liberales y los independientes votan en contra.

En pró los gamacistas, tetuanistas y los de la mayoría.

Es aprobado por 184 votos contra 25.

Léese la comisión que llevará el Mensaje á la regente, y se levanta la sesión.

## LA BODA DE LA PRINCESA

NO FUE RUFFANO

Asegúrase que la carta del Conde de Caserta pidiendo á la reina la mano de la princesa la entregó el novio en persona, y no, como se ha dicho, el marqués de Ruffano, que tampoco ha traído la carta, puesto que se hallaba, según esta versión, hace tiempo en Madrid.

Sin embargo, los informes publicados por la prensa fueron facilitados por el Gobierno.

DE INDUMENTARIA

D. Carlos de Borbón regala á su prometida S. A. R. la princesa de Asturias el vestido de boda, y parece ser que el futuro príncipe ha rogado á S. M. la reina se encargue de disponer su confección.

Se hará éste en España, y será blanco con riquísimos bordados de plata.

En Madrid se hará el «trousseau», excepte algunos objetos cuya confección tienen solicitada algunos fabricantes de provincias.

El regalo de petición de mano hecho á su prometida por D. Carlos ha sido una soberbia pulsera de zafiros y brillantes, y no, como se dijo, una flor de lis.

LA FAMILIA CASSERTA

D. Carlos María Francisco de Asís Pascual Fernando de Borbón nació en Gries el día 10 de Noviembre de 1870. Acaba, pues, de cumplir 30 años de edad.

Es hijo segundo del conde de Casserta, D. Alfonso de Borbón, heredero de los derechos de su hermano el rey Francisco II á la corona de Nápoles y las Dos Sicilias.

Del matrimonio del conde de Casserta con la princesa María Antonieta de Borbón, hija del conde de Trápani, y su prima carnal, han nacido 11 hijos. El mayor es D. Fernando, actual duque de Chabris, casado con la princesa María de Baviera. De los otros nueve hermanos del príncipe D. Carlos, cinco son varones: D. Genaro, D. Ramiro, D. Felipe, D. Francisco y D. Gabriel, y cuatro hembras: D.<sup>a</sup> María Inmaculada, D.<sup>a</sup> María Cristina, D.<sup>a</sup> María Josefina y doña María Pía, una de las cuales acaba de contraer matrimonio con el archiduque de Austria Pedro Fernando, hijo del gran duque de Toscana.

CRONICILLAS

El Gordo en Viver

Las once de la mañana serian del 22 de Diciembre, cuando vimos llegar a la casa comercio de D.ª Rosa...

—¿Qué dice V., D. Adolfo? —¿Que el Gordo, el Gordo nos ha tocado! —¿Pero a quién? —A V., a mí, a todo el pueblo.

Primer desmayo, el de la señora Rosa. Agua, agua al momento—pedíamos todos los presentes sin saber la causa del desmayo.—Llega la criada con el agua, se entera y... segundo stucope y más agua.

Al momento se aglomeran los vecinos; preguntan el por qué de aquellos inesperados vaídos, se enteran y ¡la mar...!

A todo esto el telegrafista, no hacía otra cosa que ir de acá para allá pronunciando la palabra ¡el Gordo! ¡el Gordo!, cual si se hubiese apoderado de él la locura y haciendo suponer a los vecinos: ó que el pobre hombre no andaba muy bien de la cabeza ó que pasa algo extraordinario.... Y así era en efecto.

La Sra. Rosa, viuda y dueña de un establecimiento de ultramarinos, había mandado traer de Madrid dos décimos de la Lotería Nacional del sorteo correspondiente al 22 de Diciembre del año 1900; los cuales décimos, habiendo sido repartidos entre sus parroquianos y muchos que no lo eran, y la fortuna, la veleidosa fortuna, propiamente favorecidos y lo consiguió; siendo el agraciado con el premio Gordo el número 32.061 que era el suyo.

En los dos décimos tenían participación directa 96 individuos ó individuos: quien con un real, quien con cinco pesetas.

Decirlo el telegrafista y enterarse los interesados fué cosa de segundo.

La casa de la Sra. Rosa, se vio asistida materialmente por los que venían a preguntar si era cierta la noticia, y al ser ratificada, salían a la calle ebrios de alegría elevando gorras y sombreros y dando gritos en señal de júbilo.

Cuando ya se hubo sosegado algún tanto el frenesí producido por la inesperada nueva, empezamos a indicar el medio de ir a Madrid a cobrar el millonaje de pesetas correspondiente.

El uno indicaba, que debían ir a Madrid veinticinco hombres bien armados y que no abandonasen un momento al que llevase los cuartos.

Otro, apuntada la idea de telegrafiar al Director general de la Guardia civil para que acompañase al encargado de cobrar, todo el catorce tercio con cuchillo calado; y el otro....

¿Pero para qué apuntar cuántas ideas se imitaron? Baste saber, que después de un acalorado debate, resolvióse fueran a Madrid la Sra. Rosa Luis Aranda y mi humilde persona a hacerse cargo de los 200.000 duros.

Todo llega y llegó también el día de salir para Madrid y fuimos acompañados a la estación por infinidad de personas, que no cesaban de darnos consejos tales como:

- ¡Tener cuidado, que en Madrid hay muchos pillos! —¡No cambiéis la moneda que os derán paráigones! —¡Si alguno os convida no admitáis, que os robarán. —¡No le digáis al Gobierno una palabra sino, somos perdidor!

Y la mar de recomendaciones por el estilo.

Y la verdad es que influyeron mucho en nuestro viaje; por que recuerdo que en la calle de Alcalá, vimos al ministro de Hacienda y nos repetá-bamos mutuamente como para repeler el peligro común.

Pero no adelantemos los sucesos. Llegamos a Madrid, presentamos los décimos en la Administración de Loterías correspondiente, los examinaron, pusieron el sello de PAGADO y al Banco de España por los cuartos.

Unicamente recibimos 5000 pesetas para los gastos del viaje y los demás quedáronse allí para cobrarlos en Valencia, para donde salimos aquella misma noche en el correo.

Llegamos a Valencia, donde ya nos esperaban una porción de interesados, nos dirigimos al Banco, cobramos y... ¡a Viver!

La estación de Jérica Viver presentaba un golpe de vista admirable ¡Jamés político alguno tuvo ovación más entusiasta ni más merecida.

Yo llevada debajo del brazo el maletín con el millonaje, pero no se como, ni por donde, llegué al coche del Lestre, llevado seguramente por la multitud, pero sin soltar yo mi preciosa carga.

Cuando pude darme cuenta, noté que el coche estaba adornado con gallardetes y ramos de flores.

Las aclamaciones se sucedían unas a otras y después de mil y pico de apuros, emprendimos la marcha hacia Viver más satisfechos que Silvela con la jefatura de la U. C.

En el puente del Pontón, nos esperaba la música municipal, que el divi sarnos tocó la marcha real, y cuando esta terminó, dió principio una traca que llegaba hasta Viver.

Llegamos por fin a nuestro querido pueblo, y sin descansar un segundo, se nos pidió repartiésemos el dinero, lo cual hicimos porque suponíamos los deseos que tendrían todos de vérselos entre los manos y por quitarnos de una vez la responsabilidad que sobre nosotros pesaba.

En una de las anteceras del Juzgado de instrucción y en presencia de seis caracterizados partícipes, dióse principio al acto.

Aranda llevaba la lista de los partícipes y yo distribuía el dinero.

- Vicente Pérez—gritó Aranda. —Servidor, contestó el nombrado. —¿Lleva V. el recibo? —Si señor, tómelo. —Dos cincuenta juga. Lo corresponden 12.362 50 pesetas descontando el uno por mil para el viaje y el uno por ciento para el Tesoro.

—Conforme, y ahora voy a hacer un café como una plaza de toros. —Manuel Balarte.

—Servidor y tome el recibo. —Juega dos cincuenta. Lo corresponde lo mismo que a Pérez.

—Vengan acá esos cuartejos, y me voy al momento por la fregada más fina que haya en Manises.

—Juan Pérez. —Servidor y recibo al canto. —Juego dos cincuenta. Lo mismo que a Balarte.

—¿Qué manual me voy a comprar y... ya no hay quien me tosa a pelota. —Trinidad Noguera.

—Servidor. —¿Y el recibo? —Tómelo, pero deme los dineros. —Buena, mujer, ahora se lo darán.

Juega veinticinco céntimos. Lo corresponden 1236 pesetas 25 céntimos descontando el uno por mil para viaje y uno por ciento para el Tesoro.

—¿Eso cuantos duros son? —Pues son.... 247 duros, una peseta y un real.

—Yo no me conformo con eso, que mi madre me ha dicho que me han de dar 250.

—Pero muchacha si es lo mismo; solo que te quitamos dos duros, tres pesetas y tres reales para el viaje y para el Gobierno.

—Yo no estoy conforme que me estafen y se lo voy a decir a mi madre.

Gritan unos; procuran convencerla todos y nadie lo consigue continuando ella con sus improperios y barbaridades. Yo me incomode; cejo el cesto de los papeles y se lo lanzo a la cabeza.

En este momento suena un ruido estrepitoso y me siento algo húmeda la ropa.... Despierto; me incorporo en la cama, y darne cuenta de que estaba soñando, y que en vez del cesto de papeles que creí lanzarle a la cabeza de la mujer, he lanzado y roto el espejo del lavaro con un mueble muy necesario, en particular por la noche, y que se coloca muy cerca de la cama....

Por instinto; dirijo la mano por la cama en busca de los millones del GORDO.... no había tal gordo.... había sido solo un sueño; ¡El sueño de la mayoría de los españoles en esta época!

Fco de Veras. Viver 19 Diciembre 1900.

CRONICA

Ha fallecido en Lucena, D.ª Hipólita Sangüesa, viudita que fué maestra de aquella villa D. Vicente María Aparici, y madre política de nuestro amigo particular D. Pedro P. Pascual Gómez, diputado provincial.

A éste y a la familia de la finada acompañamos en su justo dolor.

—A pesar de que ayer se decía de que hoy sin falta, saldría una comisión compuesta de Colom, Layrón, Riquelme y el abogado Sr. Cruzado para Barcelona y Madrid con el objeto de incautarse de los libros y papeles de la quebrada sociedad «La Vida» y entrar en posesión de los Campos Elíseos, no se ha realizado tal proyecto por no haberse recibido la cantidad de 1785 pesetas que el juez Sr. Alfonso ha puesto a disposición del depositario de la quiebra señor Riquelme para que afrague los gastos del viaje y de la quiebra.

Providencialmente no se ha recibido ese puñado de pesetas de los pobres destinados para gastos de una quiebra instada por uno de ellos.

Según las últimas noticias que hemos recibido aseguran que tan solo irán a Barcelona y Madrid los dos, Riquelme y Cruzado.

Nos parece bien que no hagan uso de las facultades que el juez señor Alfonso les ha confiado por auto de 16 de los corrientes.

Lo que no hemos podido conseguir judicialmente creemos lograrlo por el buen desao de aquellos que están autorizados debidamente para gastarse todo el dinero que necesitan.

—El Alcalde de Nles D. Manuel Bartrina, comunica al Gobernador Sr. Pachol que habiéndose presentado el niño de diez años de edad llamado Delfín de D. Alonso, natural de Velagos (Av) y que hace tiempo fué abandonado por sus padres, lo entrega a la guard civil para que la autoridad gubernativa, disponga lo que crea más conveniente.

El Sr. Pachol le pronto llegó dicho niño a esta Cívil ordenó su ingreso en la casa de beneficencia.

—Para comunicarle un asunto de interés, la Alcaldía ha al soldado procedente del diezmo batallón de voluntarios de Madr Isidro Bartolomé Expósito.

—Esta tarde hemos recibido la visita del joven escultor Sr. Folia, pensio-

nado por la Diputación provincial, que ha tenido la galantería de regalarnos unas fotografías de sus últimos trabajos que prueban el avance en sus estudios.

La primera obra de estudio que el pensionado ha regalado a la Diputación vislumbra para el estudioso artista un porvenir risueño y halagador.

Todas las esculturas del Sr. Folia están tomadas del natural; busca en la naturaleza modelos para sus trabajos y ni ahora ni antes copia ni plagia.

No dudamos que nuestras licencias no detendrán en el camino de la gloria artística al Sr. Folia enmarcado de la escuela y con sobradas condiciones para llegar a ocupar un primer puesto entre los artistas españoles.

—En la prensa de Valencia llegado hoy a esta capital lesmos lo siguiente que copiamos por referirnos a un querido amigo y paisano nuestro.

Conservatorio de Música.—Esta noche a las ocho y media el eminente guitarrista Tárrega dará un concierto en el salón de audiciones de dicha escuela.

Será sin duda un acontecimiento, pues los numerosos admiradores del popular y celebrado profesor se han apresurado a tomar localidades para el referido concierto, de modo que estará muy concurrido.

El programa es muy selecto, como pueden ver nuestros lectores:

- Primera parte.—1.º Melodía, Verdí. —2.º Serenata, Albeniz.—3.º Venezolano, Mendelssohn, Romanza, Schumann.—4.º Fantasía «Marina», Arrieta.—5.º Motivos españoles. Tárrega. Duración de 15 minutos.

Segunda parte.—1.º Serenata, Malats.—2.º Respuesta española y Pavana, Albeniz.—3.º Nocturno, Chopin.—4.º Variaciones sobre un tema de Paganini, Tárrega.—5.º Seguidillas sevillanas, Albeniz.

Las localidades se expenden en los almacenes de música de los Sres. Sánchez Ferris, B'jada de San Francisco Antich y Tena, calle de San Vicente; en el establecimiento El Buen Tono, calle de Zaragoza y en la fábrica de guitarras del Sr. Ibañiz, B'jada de San Francisco.

—Por la universidad literaria de Valencia ha sido nombrada maestra interina de la escuela elemental de párvulos del pueblo de Alcalá de Chivert D.ª Concepción Gómez Rodrigo.

Este nombramiento ha sido extendido con fecha 18 del actual.

—Durante el día de ayer se han recaudado por concepto de consumos 1634 85 pesetas.

—En el Ayuntamiento se han recibido cincuenta licencias absolutas de otros tantos cumplidos hijos de esta capital.

—Para que reciba armas y efectos de caza, ha sido autorizado el comerciante de esta plaza D. Joaquín Dolz.

—Mañana daremos cuenta de la sesión celebrada hoy en el Ayuntamiento, pudiendo adelantarse que la cuestión más palpitante que se tenía que tratar ha quedado en pie.

La comisión de personal ha presentado para el cargo vacante de contador municipal a D. Vicente Isaac y el concejal D. Francisco Rambla propone a D. Vicente Lujido.

El concejal Sr. Forcada Paris pide queden sobre la mesa estas proposiciones ocho días y siendo reglamentario así lo acuerde el Ayuntamiento.

—El próximo domingo de nueve a doce de la mañana, se celebrará en la casa capitular Tribunal gubernativo

para abonar a los propietarios el importe de los deslíos y hurtos causados en sus propiedades durante el tiempo que la guardería rural se hallaba a cargo del Ayuntamiento debiendo advertir que el propietario ó persona delegada que deje de concurrir a percibir lo que pueda corresponderle se entenderá que renuncia a la indemnización.

—Se halla vacante la plaza de farmacéutico de Gaiñel dotada con 200 pesetas anuales.

Se admiten solicitudes durante el presente mes.

En esta misma población también está vacante la secretaría del Ayuntamiento dotada con 999 pesetas anuales.

—Se anuncia la vacante de médico y farmacéutico titulares de Costur dotadas con 30 y 20 pesetas anuales respectivamente.

Quien desee los seis duros ó los cuatro por doce meses de servicio, puede presentar solicitud dirigida al Ayuntamiento de dicho pueblo.

—Durante el día de ayer se inscribieron en el Registro civil 2 nacimientos 5 defunciones 1 casamiento.

Teatro Principal

Anoche con bastante público se puso en escena «El Santo de la leidra», «Las bravías», y la zarzuela de gran espectáculo «La Cruz Blanca».

Con el nuevo director de orquesta la compañía parece otra; las obras se presentan ajustadas y el público se muestra satisfecho.

La Sra. Alverá en el «Santo de la leidra» y en «La Cruz Blanca» estuvo admirable; conoce la escena y sortea sus dificultades con habilidad y fortuna.

La Sra. Sánchez en «Las Bravía» hizo un derroche de coquetería que el público de las galerías aplaudió con fruición.

Los coros que en las primeras funciones eran un guirigay obedecieron por fin al pentado.

Felicitemos a la empresa por la acertada adquisición del director de la orquesta Sr. Taberner, cuyas dotes nos son bien conocidas; el Sr. Taberner tiene ya un nombre y una fama legítimamente adquiridos en el mundo musical; veterano del arte se dió ya a conocer ante el público de Madrid en los buenos tiempos del señor Orococa dirigiendo notables compañías de zarzuela.

El decorado de «La Cruz Blanca», es soberbio.

Esta noche trabajará la Sra. Astor de la que tenemos muy buenas noticias de sus condiciones artísticas.

Cuentos ajenos

EN SILLA DE POSTA Conclusión

—¡Ah!—exclamó el postillón.—Me parece que he visto a la señora en alguna otra parte.

—¿Va V. a los Italianos?—preguntó la cantante.

—Estuve una vez con un billete que me dieron mis amos. Pero vamos a llegar al punto de parada y ya es hora de que apriete el paso.

El marqués no se aburría durante toda la noche, pues entre parada y parada aprovechaba siempre veinte minutos para hablar junto a la portezuela de la berlina abandonando el coche en que su madre pasaba el tiempo durmiendo y repasando el rosario.

La prima donna (en) pudo citar porque es hoy (hora) durmió tranquilamente la doncella, se asomaba a la siempre que el postillón caba.

El marqués galanteó a la pobre italiana, que al Battina era víctima de un siones que circulan por las venas de las hijas.

—S. hora—dijo la maame, cuando ésta se despierta que esta joven se presta a ra la señora. Haverlo hea Con un postillón tan int ahorraremos un día de vi

—¿Pero quién nos asegdremos disponer de 6?

—Yo me encargo de d

Con efecto, Battina ent gociaciones y obtuvo lo q El postillón acompañaría a la marquesa y aquella volvería a la capital para de la mañana siguiente nes de la artista.

Realizando su propósito dhivers, después de haber madre en el castillo, se dos de la madrugada ante la Campana.

Battina le esperaba a

—¡Oh!—exclamó a corrio.—¡Una criada!...

—Caballeros, no hego ferir lo ocurrido.

Al día siguiente, la e contró su coche lleno de el elegante postillón hab los jardines de su castillo.

El carruaje comprendió por el camino de Tols par una quinta que la artista las márgenes del Lema, saba descansar durante de las fatigas de la tempo

Después de muchas h el coche llegó al fin al destino, a eso de las seis

Al apartarse del caballo dió un traspiés, resbaló a seis pasos del animal, golpe en la cabeza contra Battina, tan pálida como corrió en busca de un m tras dos hombres llevaba dhivers a la casa. Acostá distramente en una banda cantatriz desabrochó con manos el uniforme del por

El marqués estaba sin La artista, que era me sorprendido al ver que O ueaba camisa de batista l una corona y que llevaba y esto la indujo a abrir l herido, en la que encontr jetas que le revelaron el condición de su acompaña

Cuando llegó el médi tiempo para meter el re'ora en un cojón.

Al día siguiente, pudo vantar y tomar algún a Después de haber almo cuarto dió un paso por e yado en el brazo de la ca le había cuidado como ra onida a un criado.

Esas grandes artist Champdhivers—tienen al mana de la Caridad.

Al llegar la tarde, y o mo se disponía a comer s pañera le introdujo en su cuya mesa central había d y le dijo.

—¿Quiere V., señor r pensarme el honor de e

Al abandonar la mesa Máximo regresaron al ja a admirar el Lema Ilumi lina.

En el vestíbulo encont tina, pálida como una m rostro macilante y desca La...—iba a nombrar l brar sus nervios de italia eardas de un arpa.

La prima donna (cuy nombre no podo citar porque es hoy una gran señora) durmió tranquilamente. Battina era víctima de una de esas pasiones que circulan como la lava por las venas de las hijas del Vesubio.

—S. fiera—dijo la muchacha á su ama, cuando ésta se despertó—pues que este jov. n se presta á ello, debiera la señora llevarlo hasta Ginebra, con un postillón tan inteligente, nos ahorramos un día de viaje.

—¿Pero quién nos asegura que podremos disponer de él?

—Yo me encargo de decirlo. Con efecto, Battina entabló las negociaciones y obtuvo lo que deseaba. El postillón acompañaría desde Dijon á la marquesa y aquella misma noche volvería á la capital para ponerse desde la mañana siguiente á las órdenes de la artista.

Realizando su propósito, Champdhivers, después de haber dejado á su madre en el castillo, se apeaba á las dos de la madrugada ante el hotel de la Campana.

Battina le esperaba á la puerta... —¡Oh!—exclamó á coro el auditorio.—¡Una criada!...

—Caballeros, no hego más que referir lo ocurrido. Al día siguiente, la cantatriz encontró su coche lleno de flores, que el elegante postillón había traído de los jardines de su castillo.

El carruaje emprendió la marcha por el camino de Tols para dirigirse á una quinta que la artista poseía en las márgenes del Laman, donde pensaba descansar durante tres semanas de las fatigas de la temporada lírica.

Después de muchas horas de viaje, el coche llegó al fin al punto de su destino, á eso de las seis de la tarde. Al apearse del caballo el postillón se atravesó, resbaló y fué á parar á seis pasos del animal, dándose un golpe en la cabeza contra un pilar, Battina, tan pálida como el herido, corrió en busca de un médico, mientras dos hombres llevaban á Champdhivers á la casa. Acostáronle inmediatamente en una banda camé, y la cantatriz desahocó con sus propias manos el nalgón del postillón.

El marqués estaba sin sentido. La artista, que era muy curiosa, se sorprendió al ver que Champdhivers usaba camisa de batista bordada con una corona y que llevaba reloj de oro, y esto la indujo á abrir la cartera del herido, en la que encontró varias tarjetas que le revelaron el nombre y la condición de su acompañante.

Cuando llegó el médico, solo tuvo tiempo para meter el reloj y la cartera en un cajón. Al día siguiente, pudo Máximo levantarse y tomar algún alimento.

Después de haber almorzado en su cuarto dió un paseo por el jardín, apoyado en el brazo de la cantatriz, que le había cuidado como raras veces se cuida á un criado.

—Esas grandes artistas—pensaba Champdhivers—tienen algo de la hermana de la Caridad.

Al llegar la tarde, y cuando Máximo se disponía á comer solo, su compañera le introdujo en su comedor en cuya mesa central había dos cubiertos, y le dijo:

—¿Quiere V., señor marqués dispensarme el honor de comer con migo? Al abandonar la mesa la artista y Máximo regresaron al jardín y fueron á admirar el Lema iluminado por la luna.

En el vestíbulo encontraron á Battina, pálida como una muerta y con el rostro macilante y desencorajado. La... iba á nombrarla—sentía vibrar sus nervios de italiana como las cuerdas de un arpa.

EL NUEVO SIGLO HORNO Y PASTERIA DE VICENTE AÑOLS COLÓN 26, CASTELLÓN Elaboración diaria de repostería y pasteles con variación, he lados y vinos generosos. Previo encargo se sirven con economía LUNCHS para bodas y bautizos. Especialidad en pasteles de confituras en todas clases, propios para Navidad. En esta casa se reciben encargos de pasteles de confituras para las próximas PASCUAS DE NAVIDAD.

La gran artista contemplando el astro de la noche, cantó á media voz la «Canta dive» de la «Norma», que Champdhivers escuchó extasiado y fuera de sí.

—¿Cómo!—exclamó el auditorio.—¿Va V. á suprimirlo más interesante? —Solo diré que al día siguiente, al presentarse Máximo en el jardín le asió al peso Battina con un cuchillo en la mano, y se precipitó sobre él.

Champdhivers evitó el lance que no pesó de una leva rangudo en la ropa. Pero la italiana, oyendo, sin dudar, que había logrado su propósito echó á correr por el jardín, se dirigió á la terraza donde la noche antes había asistido de incógnito al sublime concierto de su ama, y se precipitó en el lago. Al cabo de dos horas fué encontrado su cadáver.

—Y el marqués? —E. marqués se impresionó de tal modo que aquella misma noche tomaba una silla de posta en Ginebra, para regresar al lado de su madre. Y es de advertir que Champdhivers no ha contactado nunca á nadie sus historias.

—Pues entonces, ¿cómo la sabe V.? —Porque me la refirió la célebre cantatriz, la cual lloró amargamente las bruzas retiradas de Máximo.

El marqués no ha vuelto á ver á la artista, puesto que siempre tiene ante los ojos el cadáver de la pobre Battina.

—¿Vaya un tipo original! ¿Eh, señores! ¿Quiéren Vdes. que tallemos unos cuantos luiser?

León de Tinsau.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—San Zenon y Demetrio mr. Temporal, Ayuno Ordener.

CULTOS Onarenta horas en la Iglesia de las Monjas Olras.

Información especial

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO (SERVICIO DE LA MAÑANA) Madrid 21.—11 m.

Invasión

Telegramas del general Kitchener afirman que la invasión de los boers en El Cabo se extiende mucho, y se han apoderado de Colesberg.

La sensación es inmensa. La prensa reclama grandes envíos de infantería montada.

Censura violentamente al general Roberts porque ha abandonado la campaña en los momentos críticos.

El general Kitchener es impotente para evitar los continuos descalabros. Otra vez el

«casunto Dreyfus» CUIGNET Y CHAMOIN El comandante Cuignet entabló

también querrela por calumnia contra el periódico «La Petite République», por el artículo que hoy ha publicado, firmado por M. Géraut Richard.

El comandante, junto con el general Chamoin se presentaron esta tarde, á las cinco en el ministerio de la Guerra citados para que declarasen en que condiciones ha intervenido alguno de los dos en la divulgación del acta de traducción del telegrama cifrado que envió el coronel italiano P. nizzardi á Roma acerca de Dreyfus.

Esterhazy

Con tanto hablar nuevamente de Dreyfus estos días, recuerda el «tristemente célebre» excomandante Esterhazy.

Se cuenta que ha escrito una carta desde Inglaterra á su esposa, de quien está separado hace años, para hacerle saber que está en la mayor miseria, que se muere de hambre, y que no le queda más que matarse.

Con el anuncio de este desesperado propósito, se despidió Esterhazy de sus hijos y juró una vez más que es inocente del crimen de espionaje que se le imputa.

Políticos magyares

Según telegrafían de Viena el señor Kolumán de Tetz al contactar desde su retiro de Dagenfeld á las felicitaciones recibidas con motivo de cumplir 70 años ha declarado que se aljó para siempre de la política.

La misma declaración ha hecho otro jefe del Gobierno húngaro, el señor Bannffy.

Conferencia telefónica DESDE MADRID

Madrid 21, 6-30 t. El Imparcial

Celebra el giro que han tomado los debates respecto al proyecto de fijación de fuerzas navales y dice que no hay que volver atrás sino que debe procurarse vaya la opinión siempre adelante.

El Liberal Cree que cuanto se ha dicho respecto á la boda de la princesa con Casserta han sido fuegos fatuos y que se verificará en la forma que tenían previsto.

El País El discurso pronunciado por Sagasta lo comenta satíricamente.

De Romero Robledo dice que es el que ha dado el golpe de gracia y en cambio á Gamazo lo pone como no digan dueñas, pues le califica de hipócrita, clerical, bajo, pretensioso, cortesano y liberal de fuga puesto que si abomina del turno de los partidos es por no poder llegar á ser jefe de ninguno.

Entusiasmo

Es grande el que manifiestan los vizcaítas por haber sido autorizados para abrir el «Centro Vasco» que por orden gubernativa fue cerrado á raíz de los acontecimientos separatistas que se desarrollaron en Bilbao.

Perjudicial unión

En Bilbao los exportadores han acordado unirse para mantener los precios del carbón en vista de su carestía.

El «Satrustegui»

A bordo de este buque ha llegado á Odeiz el guardia marino que resultó herido en la «Nautilus» por desprenderse de las amarras y caer sobre cubierta una de las lanchas de vapor.

Demente quemada

En el departamento de dementes del Hospital de Zaragoza ha muerto quemada una de las dementes recibidas en dicho establecimiento.

Extranjería

Después de haber tomado en consideración el proyecto propuesto por el Sr. Suárez Inclán referente al proyecto de fuerzas marítimas y de la esclerada discusión sostenida en el seno de la comisión respectiva, ha llamado extraordinariamente la atención que al presentar el proyecto modificado á la aprobación de la Cámara haya sido votado y aprobado sin discusión alguna.

Esto prueba la connivencia existente tiempo ha, entre los señores Sagasta y Silvela. No cabe dudar que el jefe del fusionismo impone silencio conjurando así la crisis iniciada y la salida del ministerio del Sr. Ramos Izquierdo.

Los políticos han conocido el juego y lo comentan vivamente.

De Pretoria

Se han recibido despachos de Pretoria diciendo que los boers se muestran muy activos. El domingo último tomaron á Wetzand y amenazan apoderarse de otras poblaciones. Evitan todo lo posible tener serios encuentros.

Refuerzos

El 6 de Enero embarcarán fuerzas de infantería y caballería en Inglaterra destinadas á la guerra del Africa del Sur. Los ingleses muestranse preocupados por las últimas derrotas.

SENADO

Preside el Sr. Valdovinoso. En el banco azul se van á los señores AllendeSalazar y Sanchez Toca. Dávila y el ministro de Agricultura sostienen ligero diálogo. Se aprueban los proyectos de libros de texto y del río Muny. Se pone á discusión el proyecto de la Duda exterior. Hablan sobre dicho asunto los señores Marín, Sancho, Estaban Collantes y Rivera. (Continúa la sesión).

CONGRESO

Se abre la sesión á las dos y media bajo la presidencia de Villaverde. El ministro de Estado vestido de uniforme sube á la tribuna y lee el convenio de España con los Estados Unidos sobre la venta de las islas de Joló. El Sr. Fernández Latorre hace preguntas de escasa importancia. El Sr. Cadrá de la Pedraja pregunta al Sr. Sánchez Toca si ha recibido el crédito votado para la extinción de la langosta. El conde de Ruete pregunta al ministro de Estado si tiene conocimiento de las groserías é insultos que algún periódico francés dirige á los monarcas españoles. Campoo contesta que nada sabe. El Sr. Tobar hace varias preguntas de escaso interés. Orden del día: Se aprueba la modificación de las obras del canal de Aragón en Cataluña. Se aprueba sin discusión la modifi-

ción introducida al proyecto fijando las fuerzas navales.

Se pone á discusión el proyecto fijando las fuerzas terrestres.

El Sr. González Hernández formula dictamen al voto particular presentado por Romero Robledo.

Romero Robledo apoya su voto particular.

Explica las razones que le han movido á presentarle y se extraña que siendo 80 000 hombres el contingente, se haya presupuestado crédito para cien mil.

Al hablar del servicio obligatorio dice que este será un mito.

Añade que 50 000 hombres son más que suficientes en tiempo de paz y que solo se quiere la tropa para enseñarle la instrucción y para las grandes paradas.

Habla de la oficialidad que es la que más combate y pregunta: ¿Cómo vamos á regenerarnos?

Termina diciendo que igual contingente tenemos hoy que antes de perder nuestras colonias y cuando no asoma peligro alguno de guerra, debemos reducir el ejército pues somos pobres y no debemos causar al país con gastos innecesarios.

Contesta Linares diciendo que el señalamiento de este cupo no es un hecho arbitrario sino muy meditado y muy estudiado.

La conduce este general el que los créditos extraordinarios que tiene pedidos duermen el sueño de los justos.

Defiende su gestión y pide á Romero Robledo retire el voto particular.

Esto después de rectificar la ratifica.

Puesto á votación es aprobado este proyecto de fuerzas terrestres.

Suárez Inclán combate después los créditos extraordinarios concedidos á los departamentos ministeriales.

Molleda de la comisión defiende el dictamen.

Sigue la sesión.

Más vale así

Los diputados ministeriales se muestran muy satisfechos del resultado obtenido en la votación del Mensaje y aseguran que dicha victoria les eternizará en el poder.

Las oposiciones creen que la Unión Conservadora está acabando.

El Sr. Romero Robledo se ha manifestado contrariado por las declaraciones del Sr. Sagasta y ha manifestado á sus amigos que ahora vé más lejos que nunca del Poder al Sr. Sagasta.

Molestias políticas

Los gamscistas molestados por el giro dado á la proposición de Suárez Inclán que sin contar con las minorías han hecho un pastel. Maura combatirá el proyecto en su discusión definitiva.

De Manila

Un despacho de Nueva York da cuenta de que un escaño con 20 marinos yanquis sostuvo un combate en La Lluera (Oayite) matando á ocho insurrectos é hiriendo á muchos.

Viaje regio

Asegúrase que la familia real visitará durante la próxima semana santa la capital de Sevilla y otras de Andalucía.

Robo

La administración de loterías de la calle del Rosario, ha sido robada, agujereando los ladrones la pared que la separaba de la casa inmediata, y llevándose 12.000 pesetas.

Pesquisas

En la calle de Malavita se ha practicado un registro relacionado con el proceso que se sigue á los monederos falsos; encontráronse debajo de un ladrillo y dentro de un tubo de hoja de lata 200 billetes de 100 pesetas procedentes de la falsificación, que como se vé adquiriría considerables proporciones.

# ANUNCIOS

## EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE  
Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.

Fuera, TRES PESETAS trimestre.

Anuncios y esquelas á precios convencionales.

Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

## Banco Vitalicio de España

La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña

Compañías de seguros sobre la vida y accidentes, reunidas

### GARANTÍAS:

Capital social.....	Ptas. 15.000.000
Reservas .....	11.002.869'88
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Sept. 1899.	230.681.890'25
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....	16.667.244'40

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotas, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—Barce'ona

Delegado en esta provincia, DON MANUEL SALVADOR ADELL, Falcó, 8.—Castellón.

## Guano Ancora

DE LA

### SOCIEDAD BELGO ALEMANA EN ROSKIN

Agente general en España Alejandro Pik.—Bailón, 17. BARCELONA

Este guano universalmente conocido se recomienda por la pureza y alta graduación de las materias que lo componen y cuya riqueza se garantiza con los análisis de multitud de Cámaras Agrícolas extranjeras y nacionales.—Desconfiar de las imitaciones. Guano G. para cereales, remolachas, hortalizas, cáñamo, maíz, etc etc.—Guano E. para patatas y toda clase de tubérculos.—Guano W. especial para viñas y árboles frutales, recomendándose eficazmente para las replantaciones é ingertos de vides americanas.

La casa ha preparado asimismo una clase G. ESPECIAL PARA ARROCES y otra clase W. ESPECIAL PARA NARANJOS destinados exclusivamente á estos dos importantes cultivos de las regiones valencianas asegurando á cuantos agricultores las ensayen, un rendimiento en las cosechas, superior al obtenido con el empleo de cuantos guanos se hayan empleado hasta la fecha.

Depositario en Castellón: F. OAZADOR CARPI.

## Importante

### ESQUELAS MORTUORIAS REGORDATORIOS PARA FUNERALES

facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquilinato, sobres timbrados, memorándums, billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos, se hacen en esta imprenta á precios módicos.

## TARJETAS VISITA

DESDE CUATRO REALES 100

O'Donnell, 26.—CASTELLON

## José Ballester

Médico-oculista



(TORTOSA LA CENIA)

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.  
Consulta de 10 á 4 tarde.

## DINERO

Vicente Gaya Canelles

Única casa autorizada por el Gobierno que paga una contribución anual de pesetas mil para poder facilitar dinero á toda clase de empleados particulares, comerciantes y artesanos en pagarés, recibos y letras al precio módico de ocho días vista el uno por ciento para Castellón y toda su provincia. Esta casa debido á la grande economía que hace sus operaciones y la poca garantía que exige, no tiene competencia. Nota: también hace operaciones importantes y la garantía es sólida á ocho días al  $\frac{1}{2}$  por 100 para Castellón y toda su provincia.  
González Chermá 8 (Castellón) pral.

## SOCIETE SAN GOBAIN CHAONI ET CIREY

FUNDADA EN 1865

## ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

### GUANO SAIN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

#### COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniacal equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.  
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.  
Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

### GUANO VALENCIANO

#### CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

#### COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 8 á 10 por 100.  
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

### ABONO VITÍCOLA

#### INTENSIVO

Abono completo.

#### COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.  
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 18 á 20 por 100.  
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo M. Alford. Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41, E. Pascual Negorra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Teruel).—Director general en España: don César Santomé, Catedrático de Química. Nota: El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses cuando el fraude

Subscription

Castellón, un mes.....  
Fuera, trimestre.....

Número suelto 5 céntimos

Año VIII.—Núm.

## BIEN HECHO

No siempre hemos oído hablar de los actos del Gobierno para probar sus disposiciones. El Sr. Sánchez Toca ha dado el decreto de nacionalización de las compañías de ferrocarriles que ojalá se hubiera expedido veinte años atrás y no la mayor parte de los ferrocarriles españoles explotados por dicatos ingleses y franceses. Constituir una vergüenza para nosotros que los directores técnicos y administrativos de estas empresas fueran extranjeros que titulándose ingenieros no que mecánicos un poco de los que acaparan las plazas debieran desempeñar sus deberes españoles de su competencia.

La Agencia Menchetti se ha ocupado de expedir el decreto en la siguiente forma:

«Se ha firmado el decreto de nacionalización de las compañías de ferrocarriles de España. Esto se refiere sólo á las concesiones del porvenir.»

En el decreto se dice que el Consejo de administración de estas compañías se compo- nían de españoles domiciliados en España, igual que la mayoría de los directores técnicos y funcionarios de estas compañías.

Para formar parte de las compañías de ferrocarriles, se necesitarán concesiones extraordinarias que reclamen y permiso del Gobierno.

La contabilidad y los libros se harán en idioma y letra castellana, respectivamente.

El Sr. Sánchez Toca ha expedido nuevos decretos para la nacionalización de las compañías ferroviarias.

Lástima que el decreto sea más radical y que las concesiones para el porvenir no trajeran al tiempo el fin de las concesiones que se frutan y que son las más importantes explotaciones de España.

El capital extranjero ha sido blémemente y hasta con una gran parte del país se ha perdido de todas nuestras riquezas y prosperidad. El comercio y con- dolo los productos de y del comercio y con- en esclavos de un salario.

El primer hachazo de invasión del capital en las fronteras ha sido de los acaparadores de los ferrocarriles y nos por donde se ha empujado es bien triste entrar en las concesiones de gran tráfico que mandan, ministros y cobran los dos son extranjeros para los españoles los inmediatos á los de